

VON BÜLOW, M. (2014). *A batalha do livre comércio: a construção de redes transnacionais sociedade civil nas Américas*. 1ra. Ed. São Paulo: Editora UNESP. 14 cm x 21 cm. 293 páginas.

por: Grasielle Reisdörfer (ME-Brasil)

Mientras el mundo vivía una de sus mayores tragedias nucleares con el hecho del Chernobyl en 1986, buenos acontecimientos ocurrían en las Américas. El intento de promover la transnacionalidad e integrar las naciones es una cuestión que se estimula desde hace muchos años, sin embargo, solamente en 1986 algunas medidas fueron concretizadas – como describe Marisa von Bülow en “La batalla del libre comercio”.

En 1986 se desarrolló el primero acuerdo comercial entre dos regiones de América del Norte -Estados Unidos y Canadá-. El objetivo principal era la reducción de tarifas y se ejecuta así el CUSFTA – Canada United States Free Trade Agreement (Acuerdo de libre comercio entre Estados Unidos y Canadá). En este mismo año organizaciones de trabajadores en América del Sur buscaban aliados transaccionales: Argentina, Brasil y Uruguay firmaron un acuerdo en ese año para estimular la reducción de tarifas. En 1986 también se crea el Cono Sur, con el objetivo de promover la democracia sobretodo en Paraguay y Chile. La segunda intención era desarrollar acciones comunes contra el pago de las deudas externas de los países en desarrollo. Mientras ocurría eso, los acuerdos comerciales quedaron olvidados.

Cuando las negociaciones del MERCOSUR fueron lanzadas, las regiones vivían en transiciones de dictaduras militares hacia la democracia, hecho que generó la

participación en el debate público y que diferencia este bloque de los demás. Al mismo tiempo, la década de 80 es conocida como la “década perdida” en lo que se refiere al progreso económico en la región. Este contexto de transición política y crisis económica contribuyó a la formación de un consenso básico de integración y desarrollo en estos países. El apoyo crítico y sindical fue de extrema importancia para la formación del MERCOSUR. En diciembre de 1991, la Coordinadora Sindical del Cono Sur emitió su primera declaración oficial sobre el bloque MERCOSUR, firmada por las centrales sindicales de los seis países: Argentina, Bolivia, Brasil, Chile, Paraguay y Uruguay – organizaciones que se presentaron como defensores de la integración latinoamericana.-

El hecho de que el MERCOSUR fue propuesto como un futuro mercado común y no simplemente un área de libre comercio forjó para las organizaciones de trabajadores un horizonte de años de negociaciones sobre cuestiones delicadas, como la circulación de profesionales. En las primeras reuniones del bloque, el contenido de los principales acuerdos negociados fueron de asuntos variados, entre ellos: la reducción de tarifas, reglas de origen, servicios, migración, compras de los gobiernos, resolución de disputas, trabajo y medioambiente.

La temática del MERCOSUR sigue siendo desarrollada en la obra, que se presenta con muchas ilustraciones -como tablas, gráficos y esquemas-, además de traer un guía de abreviaturas, una lista de tablas y un índice de remisiones. El contenido se presenta muy completo: desde cómo la autora llegó a las informaciones, la razón y secuencia histórica de los acuerdos, hasta sugerencias de mejora en estas transacciones.

El libro se subdivide en cinco partes y sus asuntos en general comprenden temáticas como: transnacionalidad, Políticas en las Américas, dinámica de las redes de comercio, bloques como Nafta y Alca, internacionalización y otros abordajes. Además del desenlace de cómo ocurren los acuerdos y cómo resultan las articulaciones políticas de las transacciones internacionales entre los países, principalmente entre los países de Latinoamérica.

La batalla del libre comercio es resultado de una amplia investigación de la autora Marisa von Bülow -doctora en Ciencias Políticas por la Johns Hopkins University y profesora del Instituto de Ciencias Políticas de la Universidad de Brasilia-. Se trata de una investigadora nacida en los Estados Unidos, criada en Brasil y con años de vivencia en México -factores que parecen haber contribuido en sus contactos y entrevistas en sus estudios para sintetizar esta prestigiosa obra-.

El libro recibió el premio Luciano Tomassini Latin American International Relations Book Award, dado por la Latin American Studies Association en 2012, con la titulación en inglés: *Building Transnational Networks: civil society and the politics of trade in the Americas* (Cambridge University Press, 2010). El libro fue traducido al portugués en 2014 con la titulación: *A Batalha do Livre*

Comércio: a construção de redes transnacionais da sociedade civil nas Américas (Ed. UNESP).

La obra se torna una lectura interesante para estudiosos y expertos en política relacionada a las Américas, incluso en Latinoamérica. El libro facilita el entendimiento de la dinámica de acuerdos transaccionales y sobre todo, las relaciones internacionales entre los países de estas regiones.